

Preios de suscripcion	Pesetas
En la isla, un mes, adelantado . . .	1'50
En el resto de España, trimestre, id.	5,00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.	
Números sueltos 10 céntimos.	

El Liberal

Preio de los anuncios	Pesetas
En la primera plana y gacetillas, línea	0'25
En cuarta plana, id.	0'20
Comunicados, id.	0'12
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Los suscritores á mitad de precio.	

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, martes, 4 de Setiembre de 1888.

N.º 2152.

COMERCIO DE ESPAÑA con Argelia

Vinos y aceites.—Industria olivera.—Importaciones.—Industria jardenera.—Envases y muestras.—Servicio de correos.

Tiene nuestra importacion en el puerto de Philippeville extraordinario incremento, especialmente en vinos, legumbres, sal y pasas. Nuestros vinos no tienen competencia y aun cuando toda aquella colonia se vaya poblando de viñedos y la produccion vinícola de Argelia se eleve en la última cosecha á 1.500.000 hectólitros, todavia hay necesidad de nuestros caldos, sobre todo para las mezclas ó *coupages*. Como los vinos de allí son ligeros en fuerza y color, cuanto más vino se produce tanto más necesitan importar de España.

Si nuestros viticultores no contrarian la naturaleza de sus vinos y cuidan de no vender sus cosechas á aquellos comerciantes que en su afan de lucro alteran las más ricas procedencias, allí como en otros puntos del extranjero, la demanda de nuestros vinos, ricos en su natural color y sabor, no hallará rival y alcanzará aun mayores proporciones que las que tiene en la actualidad.

Si las calidades de nuestros aceites fuesen otras, podria exportarse para Argelia una gran cantidad de este artículo. Pero salvo honrosas excepciones, estamos muy atrasados en la industria del aceite. En Kabilia misma, provincia de Constantina, existen instalados, segun noticias fidedignas, molinos aceites, en los cuales se acarrea por las tardes y se muele por la noche la aceituna recogida en el dia, procurando más bien cojerla á mano que varearla.

El fruto, pues, casi intacto, sin daño, alteracion ó fermentacion alguna, produce un aceite de primera calidad, fino, transparente y agradable al paladar.

Casi igual á lo que ocurre en muchos puntos de Andalucía, en donde se coge la oliva cuando á cada propietario le place, casi siempre demasiado madura. La mitad del fruto, echado al suelo por los vientos, aguarda en tierra, á veces meses enteros, á que el vareador derribe la otra mitad. Así la una enmohecida y llena de barro y la otra herida ó medio deshecha por el palo, se recoge y se lleva al molino, donde falta local, puesto que todos los cosecheros quieren moler al mismo tiempo y tienen destinado un depósito pequeño é

insuficiente en el que, apilada y muchas veces pisoteada la oliva, espera turno para ser molida un mes, mes y medio y hasta dos meses. Como es natural, la última que se muele es la primera aceituna que se puso en el fondo de la troj, y lo que resulta ya no merece en realidad el nombre de aceite sino de basura.

De cambiar de sistema, bien podrian los cosecheros andaluces vender sus aceites á 1 y 1,25 pesetas el kilogramo y no á 0'60 pesetas como difícilmente hoy pueden realizarlo, saliendo así del estado de penuria en que les tiene la paralización de este comercio y desarrollando por tal modo nuestra produccion nacional.

Exportan los comerciantes argelinos para España, cebada, ganado lanar, trigo y esparto; antes muchas frutas verdes. Barcelona recibe gran número de carneros exportados.

Como desde la rotura del tratado franco italiano la industria sardinera ha decaído mucho en Argelia, por haberse retirado los pescadores napolitanos, se han hecho indicaciones por si aprovechando estas circunstancias los pescadores españoles se decidían á ir por temporadas, toda vez que podrian sacar regulares beneficios explotando la industria sardinera en el golfo de Stora.

Y aquí conviene hacerse eco de una observacion que sobre envases insinuan los comerciantes de aquel país, que tiene aplicacion para muchos otros puntos del extranjero. Los pellejos de piel de buey y de cabra para envasar y transportar el vino y el aceite deben proscribirse casi en absoluto, no tanto por su feo aspecto, como porque las mercancías en ellos contenidas se hacen insoportables para toda persona que no pueda sufrir el gusto de la corambre.

Si por falta ó por las dificultades de nuestras vías de comunicacion no pudiesen sustituirle tales envases, al llegar los artículos al almacén deben trasladarse inmediatamente á recipientes de madera, más aseados y cómodos bajo todos conceptos.

No hay quien no conozca una pipa, un tonel; pero pocos conocen el sistema de envases para muestras. Y estas cosas, la prensa tiene el deber de divulgarlas.

Un frascito de vidrio, de cabida de medio cuartillo, enchufado en otro de madera muy delgada y á la

vez dentro de otro de hoja de lata con la tapadera, puede contener un líquido cualquiera sin derramarse. Este paquete puede circular con la rapidez de una carta de una parte á otra del globo y nuestros productores pueden dar á conocer sus artículos en los centros comerciales.

Los granos, harinas y semillas, circulan igualmente sin dificultad por el correo, en saquitos con el nombre y marca de la casa ó fabrica que lo expide. Los productores españoles deben utilizar, pues, estas facilidades para dar á conocer géneros, que no se adquieren muchas veces por no ser apreciados.

(La Vanguardia).

Correo de hoy

Carta de Madrid

29 de agosto.

¡Qué afición la del señor Moret á manejar los hilos! No se fia ni de su sombra. Hasta de Vigo temió que vinieran rumores siniestros, y por si acaso copó los hilos y no permitió que circularan los telegramas de los corresponsales de los periódicos dando cuenta de los discursos pronunciados en el banquete con que los liberales gallegos obsequiaron á los señores Martos y marqués de la Vega de Armijo.

Por fortuna los temores del ministro de la Gobernacion no se confirmaron. Los oradores todos y muy especialmente los señores marques y Martos respondieron á las cariñosas recomendaciones de prudencia hechas por el Sr. Sagasta. Así que los discursos no han tenido nada de particular. Mucho elogio á la regencia, mucho aplauso para el gobierno y el partido liberal, las promesas de rigor sobre el cumplimiento de las promesas hechas al país, muchas esperanzas de hacer nuevas elecciones con el sufragio y mucha parquedad al rechazar los cargos y acusaciones de los conservadores. En suma, la fuente mágica de la Exposicion muy bonitos colores, caprichosos juegos de palabras, derroche de elocuencia, pero nada entre dos platos.

Al menos así resulta del texto oficial publicado por los periódicos ministeriales y los extractos de los corresponsales. Los señores presidente del Congreso y ministro de Estado, no hicieron más que cumplir, como se dice en las revistas de espectáculo.

Y ahora aprovecho la ocasion para rectificar una noticia de que me hice eco en una de mis cartas de estos dias últimos, referente al marqués de la Vega de Armijo. Tomándola de un periódico francés, reprodujeron todos los de esta la noticia de que nuestro ministro de Estado habia contestado á la nota de Crispi aprobando las pretensiones de Italia en las costas del mar Rojo. Como los ministeriales guardaron silencio y

no la desmintieron, parecia estar en lo cierto el periódico francés, más ahora al cabo de los años mil, viene la rectificacion asegurando que ni se ha contestado, ni se contestará hasta el regreso del ministro de Estado y despues de ser discutida detenidamente en consejo de ministros.

A pesar de esto, y por aquello de más vale un por si acaso que un quien pensara, bien dicho está lo dicho con aquel motivo.

Sigue preocupándose la opinion de las cuestiones militares, y los telegramas de San Sebastian acusan que allí tambien este asunto constituye la preocupacion de la gente política. Y en verdad que el asunto lo merece, pues es sin duda, el que reviste mayor gravedad de todos los que vienen exigiendo una resolucion del gobierno.

Las últimas manifestaciones con que se ha revelado este problema, demuestra la razon con que hace pocos dias aconsejaba yo desde «La Publicidad» al Sr. Sagasta, la obligacion en que se hallaba de acometer con energia y prontitud las reformas militares, sino queria que se le viniesen encima conflictos de difícil ó imposible remedio.

Con efecto, viénesse quejando el ejército de la situacion en que se encuentra y pidiendo medidas que remedien los males que le aquejan. Esto no es de ahora, sino que tiene una vejez que hace más necesaria una solucion.

Los distintos ministros de la Guerra que se han sucedido, lo mismo conservadores que liberales, no han hecho nada para atender las quejas del ejército, y solamente han demostrado su iniciativa y condiciones, con los cambios de uniformes, con modificaciones, en los distintivos é insignias y con otras necesidades dignas de estos Césares y Napoleones con casco y lloron que nosotros gastamos para andar por caso, con lo cual el mal fué creciendo á medida que las esperanzas del remedio menguaban, y el desaliento, y con este algo que no quiero decir, se apoderaba de nuestros oficiales.

Pusieron estos primero su esperanza en el general Martinez Campos que así llegó á personificar la voluntad del ejército y á ser el coco de los partidos. Desengañados de éste, pasaron despues al general Lopez Dominguez que tampoco pudo ó supo corresponder á ellas y cuando la desilusion y el desfallecimiento parecia haberse apoderado de él y creia que no encontraría remedio, viene el general Cassola con sus reformas y á su lado se agrupa en su inmensa mayoría proclamándole su salvador.

¿De quien es la culpa de esto? De los que pudieron ir remediando la situacion poco á poco evitando que llegara á formarse la tempestad que ahora tememos y ante la que lo lo se vuelven exclamaciones y protestas de los mismos que con su ignorancia ó imprudencia contribuyeron á formarla.

Más hemos llegado á un término que exige, no declamaciones ni protestas, sino hechos. Ya no caben habilidades para hallar aplazamientos, que tras de estos sabe Dios lo que vendria. Hoy es aun tiempo de conceder aquello que sea justo y de negar todo lo que pueda tener carácter

de privilegio, mañana ¡quién sabe si habría que dar todo lo que se exigiera!

Y conste que ni soy cassolista ni anticassolista, nada. Soy únicamente uno de los que no quiere que volvamos á tiempos que no deben reproducirse y que cree que más vale conceder a tiempo y en favorables condiciones, que no esponerse á que venga la imposición y lo que pudo arreglarse fácilmente, sea tomado por la fuerza y con mayores daños.

—E. G. R.

Carta de París

28 de agosto.

Seguen los fantaseos sobre las últimas entrevistas, predominando la nota pacífica y tranquilizadora en los comentarios. Lo más significativo es el cambio de frente operado por la prensa italiana. Como recordarán mis lectores, esta prensa habló de la visita de Friedrichsrube con un tono quijotesco y de amenaza. Hoy su lenguaje es distinto, y las hojas oficiales u oficiales se esfuerzan en estar amables y discretos hasta con Francia misma. «La paz ha quedado asegurada en Friedrichsrube; la prueba está en la entrevista del czar...» escribe «Le Populo Romano», á lo que añade «La Opinione»: «Si la escuadra italiana, después de armarse «con grand complet», parte para Levante, es sencillamente porque Italia quiere dar una garantía mas á la seguridad de la hora presente.»

En efecto, la flota ha salido de Agosta con objeto de visitar varios puertos y regresar á los italianos á fines de setiembre.

Otra me parece á mi, sin embargo, la explicacion del hecho, y tengo por autentica la que me ha dado un diplomático francés.

«Crispi, me ha dicho este diplomático, quiso producir un efecto teatral, haciendo que su conferencia con Bismarck coincidiese con la aparición de una gran flota en el Mediterráneo, pronta á dirigirse á las costas francesas á las de Africa.»

El gobierno francés lo supo, y en pocas horas movilizó una escuadra poderosa, muy superior en número. La lección fué oportuna y severa, y como observaba en una de mis anteriores, debió impresionar á los vendidos de Lisa.

En resumen, que Crispi ha resultado humillado por activa y por pasiva, en el terreno diplomático por las notas llenas de dignidad y de razon de Goblet y en el terreno militar por la rápida y admirable movilizacion de la gran flota francesa.

Pero dejando aparte estas consideraciones, repito que no deja de ser muy significativo el cambio de actitud que se observa en la prensa italiana, cambio que parece confirmar á «posteriori», la última version que circula sobre la entrevista de Friedrichsrube, en virtud de lo que Bismarck habria llamado á Crispi, para hacerle ver la temeridad de su conducta y los peligros que para Italia y para la paz entrañaba continuar por terreno tan resbaladizo «La Figaro» (cuyos fantaseos sea dicho de paso deben acogerse siempre con reservas), explica de un modo parecido la citada conferencia.

Según este periódico hace tres ó cuatro semanas Bismarck dirigió á M. Goblet una nota confidencial muy importante sobre las relaciones entre Italia y Francia.

El canceller manifestaba en esta comunicacion al ministro de Negocios extranjeros de la República, que en Peterhoff (Alemania) se habia obligado á evitar la explosión de la guerra, pero que al lado de este compromiso tenia otros provenientes de tratados anteriores, en virtud de los

que en caso de un conflicto militar el ejército alemán debía apoyar al italiano. La nota añadia que Alemania estaba «oficiosamente» dispuesta á evitar un conflicto franco italiano, aunque «oficialmente» no podria menos que apoyar las pretensiones de Italia. La entrevista de Friedrichsrube fué la consecuencia de esta nota, como lo son tambien las instrucciones á la prensa de Berlin y Roma, para que bajaran el tono de sus polémicas con la francesa y se mostraran menos agresivas para con Francia.

Supone además «El Figaro» que Bismarck comunicó á Crispi las disposiciones adoptadas para el viaje de Guillermo II á Roma, explicando al ministro italiano el porque de la visita al Papa y haciendo conocer las líneas generales de las bases convenidas en Peterhoff con el czar para el arreglo de la cuestion búlgara.

En cuanto al incidente de Massaouah, confirmanse las impresiones que he anticipado á «La Publicidad». Francia queda definitivamente descartada y la cuestion habrán de ventilarla entre sí las dos únicas potencias interesadas, Italia, á quien casi nadie en Europa ha dado la razon y la Puerta que la tiene toda. La idea de un arbitraje tropezará con las dificultades de que he hablado en mi última aumentadas por el temor fundadísimo por cierto, que no podrá menos que abrigar Italia, de que el litigio se falle en contra suya, lo que constituiria un fracaso diplomático de órdago y una derrota moral tan estrepitosa que echaria abajo sus ambiciones coloniales.

En cuanto á si Crispi contestará á la nota de Goblet, hoy se dice que si con referencia á noticias de Roma, pero yo considero improbable que el ministro italiano se meta en mas honduras, poniendo más de relieve la falta de solidez de su conducta y la única mala fé de su dialéctica. En una palabra: queda terminado el incidente con respecto á Francia.

La escuadra española que ha anclado en el puerto de Tolon, ha sido cordialmente acogida y objeto de las más señaladas distinciones, de lo que entiendo deben congratularse cuantos tienen conciencia de la importancia de que mantengan excelentes relaciones ambos países.

Y apropiado de esto, debo consignar que en París produjo un efecto desastroso la noticia de que el ministro de Estado señor Vega de Armijo habia contestado á la nota de Crispi sobre Massaouah, adhiriéndose á las peregrinas teorías de derecho internacional y á las injustas pretensiones del ministro italiano. Por fortuna se ha sabido posteriormente que nuestro ministro de Estado no habia contestado aun á la comunicacion de Crispi, pero todavia preocupa que nuestro gobierno cometa una torpeza, que de rechazo podria lastimar más de lo que puede creerse á simple vista, los intereses de España. En efecto la cuestion de los vinos y la interpretacion del tratado de comercio, es un arma que resultaria terrible para nuestra riqueza vinícola en manos de un gobierno enemigo. En Madrid debe á mi juicio meditarse mucho sobre el particular, porque lo repito, una guerra financiera con Francia seria nuestra completa ruina.

El telégrafo habra comunicado á mis lectores la noticia del atentado contra la embajada de Alemania. El incidente carece de importancia, se trata al parecer de un pobre loco, arruinado por la invasion de 1870 y que probablemente dejará la prision para ocupar una celda de un manicomio.—H.

(La Publicidad.)

Ultimos telegramas DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 30, 2:50 t.

Se ha abierto nuevamente la fábrica de tabajos de Alicante por haberse restablecido la calma entre las cigarreras.

En la calle del Sur de esta corte fué atacado ayer de difteria un hombre de 57 años de edad.

Dicen de San Sebastian que el señor Navarro Rodrigo salió a la estacion de Hernani para esperar al señor Gamazo y le acompañó hasta esta ciudad: el señor Gamazo va directamente á Alemania.

Ignórase la conferencia que tuvieron ambos personajes, pero se supone que la actitud del señor Gamazo es espectral: protesta de lo que dijo el señor Silvea de que no tiene sitio en el partido liberal: dice que quiere permanecer en él; haciendo sin embargo constar sus disonancias económicas siempre que estos ocurran.

Madrid 30, 3:50 t.

En virtud de los decretos referentes á las reformas de los establecimientos penales se crean juntas locales, dependientes del ministerio de Gracia y Justicia; las constituirán las salas de gobierno de la Audiencia, el presidente de la Diputacion provincial, el alcalde, un médico forense y un cura párroco, actuando como secretarios los de las Audiencias.

En los puntos donde no existen Audiencias formarán dichas juntas el juez de instruccion y el municipal.

Las obligaciones serán hacer cuatro visitas mensuales á los establecimientos penales, sin día fijo ni aviso previo á los directores de los mismos, al objeto de atender las quejas y á las denuncias; recibir los víveres de los contratistas, extendiendo una acta de su conformidad, organizar los talleres de los penados, cuyo jornal mínimo ha de ser de cincuenta céntimos de peseta, sin exceder el trabajo de diez horas, subastar los servicios de conduccion de los presos.

La conservacion del orden en los establecimientos sigue á cargo de los gobernadores civiles.

Esos decretos y los reglamentos correspondientes empezarán á regir el primero de octubre próximo.

El señor Garcia Torres ha ido de comisario á Bagneres de Bigorre para visitar al general Lopez Dominguez.

Esto se considera como importante indicio para una próxima inteligencia entre el gobierno y dicho general.

Madrid 30, 4 t.

«El Liberal» da en un telegrama de su corresponsal una version diferente á lo ocurrido en Fuenterrabia.

Dice que los sugetos ahogados, heridos y presos son de una lancha pescadora y que los contrabandistas lograron ponerse en salvo sin que se les ocasionara daño alguno, y que arrojaron el contrabando que conducian.

Madrid 30, 4:45 t.

El decreto creando la junta superior de prisiones establece que ésta entrará en sustitucion del actual consejo penitenciario.

La formarán la sala de gobierno del Tribunal supremo, dos senadores, dos diputados, el subsecretario del ministro de Gracia y Justicia, presidente de la Audiencia de Madrid, un catedrático de Facultad de Derecho, un académico de ciencias morales, otro de la Jurisprudencia, otro de la de Medicina, otro de la de San Fernando; un arquitecto y doce vocales de libre nombramiento.

Sus deberes serian practicar visitas emitir dictámenes y proponer reformas, proteger á los penados cumplidos y á los niños abandonados y redactar los pliegos de subastas.

Dividese la Junta en cuatro secciones.

Madrid 30, 5 t.

Telegrafian que los liberales de San Sebastian han publicado un manifiesto protestando de la propaganda que hacen los carlistas en el Norte y de lo que allí pasa. Para alcanzar los votos en las próximas elecciones de diputados provinciales, se valen—dicen los liberales guipuzcoanos—del púlpito y de la calumnia y profieren amenazas de una nueva guerra civil. El citado manifiesto termina así: «Electoros! Elegid entre los carlistas que os amenazan con la guerra y los liberales que, hoy como siempre no tienen otra bandera que la de la paz y el trabajo.»

San Sebastian 30, 3 t.

El señor Romero Robledo ha salido de esta poblacion con direccion á Biarritz.

El Sr. Castelar ha aplaudido los discursos pronunciados en Vigo por los Sres. Marlos y Marqués de la Vega de Armijo y opina que el general Lopez Dominguez no tiene más camino que unirse con el señor Sagasta.

San Sebastian 30, 4-15 t.

Esta tarde han entrado en esta poblacion, presos y atados codo con codo, diez contrabandistas que fueron cogidos en el choque ocurrido en Fuenterrabia. Los carabineros les escoltaban con bayoneta calada.

Dichos contrabandistas trataban de hacer un alijo, embarcados, y al presentarse el resguardo huyeron hacia la playa francesa. Persiguióles una lancha con carabineros, los cuales hicieron fuego á los que huían.

Zozobró entonces la barca en que iban los contrabandistas y dos de ellos se ahogaron; otros dos, en mal estado, ganaron la orilla opuesta, y los diez restantes ganaron á nado la orilla española donde fueron aprehendidos uno á uno.

Paris 30, 5 t.

En Niza un alemán profesor de lenguas llamado Killian, fué preso ayer tarde al depositar en el correo un paquete que contenia un cartucho del nuevo fusil sistema Lebel, usado en el ejército francés. Al practicarse un registro en su domicilio, se hallaron varios documentos escritos en alemán que le comprometen. Este sugeto era ya vigilado por sospecharse que ejercia el espionaje.

Telegramas de Inglaterra dan por seguro que no se firmará el convenio azucarero de Londres.

En la embajada alemana de esta capital se ha cometido un atentado, cuyo hecho se atribuye á un demente.

Madrid 30, 8 n.

Dicese que ha sido detenido en su casa un teniente coronel que estaba fuera de servicio activo.

Se extraña que fuese conducido á la Cárcel Modelo, quedando sin embargo, á disposicion de la autoridad militar. Ignórase los motivos de esta detencion.

Madrid 30, 8-30 n.

Telegramas particulares de Cádiz acusan grande agitacion en la capital, iniciada al saberse la resolucion del Consejo de gobierno de la Marina.

Prepáranse manifestaciones públicas, aun que en los centros oficiales se niega importancia á ellas.

El señor Moret recibe constantemente noticias directas y comunica

instrucciones detalladas para el caso de que se llegue a alterar el orden público.

Madrid 30, 8-30 n.

Dice un periódico que el gobierno desaprobará la votación del Consejo de gobierno de la Marina sobre la construcción de los proyectados cruceros.

En el próximo Consejo de ministros se acordará encomendar dos cruceros a la casa Palmer, de Bilbao, y otro al astillero de Cádiz, para satisfacer en lo posible las aspiraciones de la capital gaditana, donde siguen las manifestaciones pacíficas de protesta contra el Consejo de gobierno de la Marina.

Anúnciase la venida a Madrid de una comisión de importantes personas de todos los partidos de Cádiz para gestionar la protección de los intereses navieros de aquella población.

Madrid 30, 8-45 n.

El Sr. Moret ha conferenciado con el Sr. Bernabé Dávila, diputado de la fracción acudillada por el general Lopez Domínguez.

Han tratado de la proyectada fusión de los dominguistas con los ministeriales.

Guárdase grande reserva sobre lo acordado, pero he observado impresiones optimistas que me hacen suponer la probabilidad de un arreglo.

MAHON

Sesion del Ayuntamiento correspondiente al día de hoy

Se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó contestar al Ayuntamiento de Villacárlos, interesándole contribuya con las 125 pesetas ofrecidas para el entretenimiento y conservación del camino de Biniarroca, en vez de las 50 pesetas que expresa en su comunicación de ayer.

Se acordó expedir la certificación de amillaramiento de varias fincas reclamada por D. José de la Torre, como apoderado de Pedro Pons Gornés y otros con arreglo a los antecedentes de esta municipalidad.

Se acordó celebrar la festividad de Nuestra Señora de Gracia conforme la costumbre de los años anteriores; y además una regata de embarcaciones menores facultando para ello a la Comisión respectiva.

De conformidad con lo informado por la Comisión municipal de Beneficencia, se acordó pagar a D. Juan Sintés Bagur la cantidad reclamada por algunas obras practicadas en el Hospital civil de esta ciudad.

Previo informe de la referida comisión de Beneficencia se acordó dar por recibidas las obras que se han llevado a cabo en la casa que ha de ocupar el capellan del Hospital civil.

Se acordó que la comisión de Obras públicas formule un proyecto para la terminación de las obras de prolongación de la calle de San José.

Se acordó conceder autorización a D.^a Juana Vidal y Vidal y D. Ambrosio Carabó Pons para llevar a efecto las obras que tratan de verificar en sus respectivas casas lindan-

tes con la carretera de Mahon a Ciudadela.

Y se levantó la sesión.

El señor Gobernador de esta Provincia, en circular inserta en el Boletín Oficial correspondiente al sábado 1.^o del corriente, encarga a los señores alcaldes le participen sin demora cualquier suceso que pueda ocurrir en sus respectivos términos municipales, y que cuando aquellos revistan gravedad lo manifiesten inmediatamente por telégrafo los que puedan hacerlo ó por medio de propio los que carezcan de línea telegráfica.

Ayer tarde, dice «La Almudaina», de Palma, del viernes, se notó cierta abundancia de pescado en los sitios de venta.

Parece que el paso de las lampugas y *pampels* proporciona buenos lances a los pescadores y por consiguiente buenas ganancias.

Los nuestros no han sido tan afortunados.

Además de los géneros de que en otro lugar damos cuenta conducidos hoy por el vapor *Menorca*, ha conducido dicho buque 200 cajas de petróleo de la refinería que en Palma tiene D. Manuel Salas, para el comerciante de esta plaza D. Jaime Marqués.

Ha llegado la noticia de que ha sido declarado cesante D. José Lopez, oficial del Gobierno civil de esta provincia y corresponsal que era de *El Bien Público*.

El comité republicano histórico de Palma ha acordado por unanimidad abstenerse de tomar parte en las próximas elecciones de diputados provinciales. Estas prometen ser muy reñidas, á causa de que los dos bandos en que se halla dividido el fusionismo mallorquin no han podido llegar á un acuerdo en la cuestión de candidatos, presentando cada uno los suyos.

Segun los periódicos, el señor Gobernador apoyará los candidatos demócratas en contra de los que presenten los *gamacistas*.

Continúa el tiempo borrascoso. A primeras horas de la noche de ayer cayeron sobre esta ciudad ligeras lluvias las que se repitieron mas tarde, dejándose oír de once á doce una lejana tronada. Hoy ha continuado con el mismo cariz de ayer sintiéndose de tanto en tanto algunas rafagas de viento Norte.

La Gaceta del 29 de Agosto último publica el nuevo reglamento de la Escuela especial de Ingenieros de caminos, canales y puertos, el que debe empezar á regir en el próximo curso académico.

Nuestro respetable amigo y correligionario D. Bernardo Riudavets ha presentado de nuevo la

dimisión de Alcalde de Alayor, fundado en su falta de salud.

Sentimos en el alma que el municipio de Alayor deje de ser representado por una persona tan digna como el Sr. Riudavets, y lo sentimos doblemente por la causa que ha motivado su dimisión.

Leemos en el «Isleño» de ayer:

«Nuestro distinguido paisano y particular amigo D. Juan B. Enseñat, Secretario general de las secciones extranjeras en la Exposición Universal de Barcelona acaba de ser objeto de una de las mas altas distinciones con que puede ser uno honrado en una Exposición: ha sido nombrado Secretario general del Jurado internacional de la de Barcelona, con la gratificación de 2500 pesetas y coche. Así lo dice «Le Musée Industriel».

La íntima amistad que al agraciado nos une, impidenos añadir una sola palabra á lo dicho por el mencionado colega, y esta es la causa por la que nos vemos limitados á enviar á aquel cordial felicitación.»

Relacion de los pasajeros que ha conducido el vapor correo *Menorca*, llegado en la mañana de hoy, procedente de Palma:

Un teniente, esposa y tres hijos, un alférez, Doux Ainé, Juan Pons y señora, Francisca Obrador.—Total 10.

El espesado vapor ha conducido además del cargo general 17 cubetas uvas.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 4
De Palma v. «Menorca» cap. don José Caldés, con 16 trip., 10 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 4
Para Barcelona v. «Nuevo Mahón», cap. D. Francisco Cardona, con 22 trips., efectos y la correspondencia.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro seco	Termómetro húmedo		
9 m.	758.1	22.3	20.1	SO.	Viento
3 t.	760.3	21.7	18.8	NO.	id.
		Temperatura máxima.. 25.0°			
		Id mínima.. 18.1°			
		Lluvia en las últimas 24 horas.....		8.4 mm.	

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Palma 4, 2-50 t.

No ha llegado el vapor correo de Valencia ni el vapor de Barcelona.

Madrid 2.—Es inexacto que

S. M. la Reina Regente visite al príncipe Humberto según lo afirmaba un periódico de Viena.

Han llegado las comisiones de Cadiz presididas por el Obispo. Se esperan las del Ferrol.

Los bilbainos han invitado á S. M. la Reina á las fiestas que se celebrarán allí con motivo de la concesión para la construcción de los cruceros.

El «Pópulo Romano» asegura que el Emperador de Austria visitará al príncipe Humberto y despues al emperador Guillermo.

En Nápoles ha ocurrido una esplosion en el polvorin de Scafati, causando algunas desgracias.

De Lisboa se dice que ha chocado el vapor español «Ibiza» con el inglés «Stughendor» el cual se ha ido á pique, perdiendo tres tripulantes. El español ha sufrido grandes averías y con dificultad ha llegado á Algarbe.

Palme 4, 3-20 t.

Madrid 2.—Se ha desmentido la llegada del ex-general Boulanger á Madrid.

Las elecciones que deben tener lugar en el Norte prometen ser reñidísimas.

Ha regresado á esta Corte el Sr. Silvela.

El Sultan de Marruecos ha sido victoreado á su llegada á Mequinez. En Tánger se hacen preparativos para recibirle.

Madrid 3.—Ha ocurrido un incendio en Baltimore en el cual han perecido siete hombres.

En Cinet (estado del Ohío del Sur de América) ha ocurrido una explosion de millares de barriles de petróleo. Han causado ocho muertos y muchos heridos.

En una carta del Emperador de Marruecos leída en la Mezquita de Tanger, se da cuenta de que reina tranquilidad en todo el imperio. Su lectura ha sido saludada con una salva de 21 cañonazos.

En Pesth se ha hecho un entusiasta recibimiento al emperador de Austria.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

Alcaldía de Mahon

Instrucción pública

Habiendo acordado este Ayuntamiento en sesión del día 30 de Agosto próximo pasado proveer en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, diez plazas de alumnos libres de derechos de matrícula que dicha Corporación destina anualmente á los niños pobres que sobresalgan en el examen que se practicará al efecto, se hace saber al público para que los aspirantes á dichas plazas puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación municipal hasta el día 20 del corriente, advirtiéndole que las materias sobre que versará el referido examen serán las mismas que se exigen para el ingreso en el citado establecimiento, y que á los cuatro opositores mas sobresalientes se les facilitará gratis los libros necesarios para las asignaturas que han de cursar.

Mahon 3 Setiembre 1888 —Sebastian Vinent.

EDICTO

D. Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde Constitucional de esta Ciudad.

HAGO SABER: Que terminado el plazo de la Recaudación voluntaria del primer trimestre de la contribución territorial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la oficina que la recaudación tiene establecida en esta ciudad hasta el día 10 inclusive del actual mes de Setiembre y á las horas de 8 de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el art. 42 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 3 Setiembre 1888 —Sebastian Vinent.

Banco de Mahon

Este Banco compra el cupon de 1.º de Octubre próximo, de los valores del Estado á los cambios siguientes:

Billetes de Cuba y 4 por 100 exterior á 1/2 por 100 beneficio.

4 por 100 interior y amortizable á 1 y 1/1 por 100 descuento.

También compra los Billetes Hipotecarios de Cuba amortizados á 1/2 por 100 beneficio.

Además se encarga este establecimiento de la conversión de las obligaciones de la Compañía Trasatlántica mediante los tipos de comisión siguientes.

De 1 á 50 obligaciones á 0.50 ptas. por obligación.

De 51 á 100 obligaciones á 0.37 y media por obligación.

De 101 en adelante á 0.25 por obligación.

Mahon 1.º Setiembre de 1888.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

LOTERIA NACIONAL

Administración de Loterías de 1.ª clase
n.º 5 en Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Números premiados en esta Administración en el sorteo celebrado en Madrid por el sistema de irradiación el día 27 de Agosto último.

Con 300 pesetas el núm. 44.049.

Y con 150 pesetas cada uno los núms.

4189, 17269, 17499, 17979, 27899, 29689, 32989, 36339
40319, 41599, 43769 y 47599

En esta misma Administración se ha recibido una segunda remesa de billetes para el sorteo que se ha de celebrar el viernes próximo día 7 del actual siendo el precio del billete de 100 ptas. divididos en décimos á 10 ptas. cada uno.

Premio mayor: 250.000 ptas.

Mahon 4 Setiembre de 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

Para vender

Lo está la casa núm. 29 de la calle del Bastion de esta ciudad. Informará el notario D. Francisco Andreu.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Boniquet, dentista

Se ha trasladado por restauración de la casa de la Rambla del Centro á la Puertaferriera n.º 23, 1.º

BARCELONA

Cura el dolor de muelas sin extraerlas por medio de la **ODONTINA** medicamento de fácil aplicación para el mismo paciente sin necesidad de acudir al dentista.

Dientes y dentaduras por todos los sistemas, se colocan sin extraer los raigones ni dientes movedizos.

TALLER

DE
PINTURA, ESCULTURA Y GRABADOS
y depósito de toda clase de mármol
DE JUAN ESPÍ

Deyá, 10.—Mahon

Imágenes de todas clases, esculturas de adorno en yeso, madera y piedra.

Lápidas mortuorias y demás trabajos en mármol. Nuevos aparatos automáticos para timbres de metal y caoutchouc, otros á puño con bonitos estuches de madera ú hoja de lata á precios reducidísimos.

Tintas para los mismos de todos colores.
Negro indeleble para marcar ropa

Se pintan toda clase de rótulos y carteles y se **DI-BUJA PARA BORDAR**.

Representantes en Mahon:

Encuadernación de A. Sintés, Deyá 4.

Librería de G. Bals, Hannover.

Representante en Alayor:

Rafael Timoner, estanco en la plaza de la Constitución.

Se necesita una sirvienta

En esta imprenta informarán.

Para alquilar

Lo está un piano Bernareggi de buenas condiciones.

En esta imprenta informarán.

Para vender

Lo está la casa calle de San Clemente n.º 23. Informes en la misma.

LA PREVISION

PRIMERA SOCIEDAD ESPAÑOLA
de seguros sobre la vida á prima fija
domiciliada en Barcelona

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, N.º 8

Capital social 5.000.000 de pesetas

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente	Vocales
Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.	Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.
	Sr. Marqués de Montoliu.
	Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.
	Sr. D. Juan Prats y Rodés.
	Sr. D. Odon Ferrer.
	Sr. D. N. Joaquin Carreras.
	Comision directiva
	Sr. D. Fernando de Delás.
	Sr. D. José Carreras Xuriach.
	Sr. D. Roberto Robert y Suris.
	Administrador
	Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes; redención de quintas y otros fines análogos seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitución de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participación en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las **Pólizas sorteadas**, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay también el **Seguro popular** combinación de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y explicaciones diríjense al **Representante en Menorca**, D. Pascual José Hernandez, Mahon.

TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.